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（調查請受訪者以1分至5分分別表示希望政府處理
以上各項範疇的優先處理程度：1分表示「優先處
理程度最低」；2分表示「較低」；3分表示「中
等」；4分表示「較高」；5分表示「最高」。）
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◆責任編輯：鄧逸明

潔淨海濱水質 三區污染源減半
施政報告擬設KPI 務求2024年前搞掂

污水雨水同渠 困擾居民廿載

污水渠駁錯雨水渠情況嚴重的荃灣西，近年有多個大
型屋苑、商場，以及風景優美的荃灣海濱公園落

成，該公園原本是附近居民休閒散步的好去處，惟香港文
匯報記者日前訪察，發現陣陣惡臭隨着海風吹送，撲面而
來，步行至接近幾個排水口處時臭味尤其明顯。記者亦觀
察到排水口處排出來的污水，明顯較周圍的海水污濁。

污渠駁錯雨渠 荃灣西出名臭
不少居民表示，被該處海水污染問題困擾多年，住近

海邊的居民更要長年關閉窗戶防止臭氣入屋。居在附近
屋苑十多年的姚先生說：「忍咗呢種臭味好多年！」
他表示，由於住所狹窄，經常會到海濱長廊散步伸展
筋骨，但卻要忍受渠味難耐，「經過的市民聞到都會捂
住口鼻遠離。」他表示不希望該處繼續「臭名遠播」，
促請特區政府盡早解決問題。

釣友：曾見垃圾隨污水排出
在附近碼頭釣魚的陳先生則向香港文匯報記者表示，
臭海是荃灣區的老大難問題，「我以前在碼頭打工，當
年海濱已有臭味情況。」他表示，愈走近排水口，臭味
愈濃烈，「愈行近排水口，愈能聞到強烈臭味，水漲時
會好一點，其他時候味道好明顯、好誇張。」他更曾發
現帶有垃圾的污水從排水口排出，「若政府能將駁錯的
污水渠歸回原位，或將污水排放至遠離岸邊的地方，居

民就唔使捱臭味。」
負責荃灣海濱長廊附近公廁清潔工作的食環署清潔工

向記者表示，曾收到不少市民投訴海旁有臭味，「政府
部門設置了幾塊布（膠簾）遮住排水口，又見過職員投
放抑制臭味的藥物。」附近居民徐先生表示，「可能這
些高樓大廈的污水排水口接駁到這個海邊，經過會聞到
一陣坑渠味，臭到飛起，以為係爆渠。」隨着政府部門
在排水口設置幾張膠簾，臭味的濃度有所減少，但仍然
一直存在，他認為若在施政報告中能提出相應改善措
施，「不會臭氣熏天，應該有多點人來海濱散步。」

設旱季截流器 加快糾正駁渠
據了解，荃灣、深水埗及九龍城的海濱氣味主因是不

同源頭產生的污水，不正確地被排入雨水渠，繼而流入
維港。香港文匯報獲悉，明天公布的施政報告將推出措
施改善，目標是在2024年底前，把上述三區氣味問題
嚴重的近岸排水口污染源減半。除了設置旱季截流器
外，亦會加快糾正錯誤接駁污水渠、恒常使用「氣味控
制水凝膠」，特區政府亦會加強清理渠道，在有需要的
地點進行疏浚工程，並積極修復老化渠管，防止滲漏。
同時，政府研究在合適的地點加裝氣味及其他監察

儀器，以量度氣味及截污的情況，視乎安裝儀器的進度
及成效，以及制定關鍵績效指標KPI，密切跟進有關問
題的改善情況。

荃灣、深水埗及九龍城海
濱都受臭味問題困擾，其中
荃灣西的臭味問題存在近20
年。早於2005年，特區政
府已成立由環保署、渠務
署、屋宇署等組成的跨部門

工作小組，而環保署於2010年完成的《西九
龍及荃灣污水收集整體計劃檢討》指出，問題
癥結是荃灣區有私人樓宇的污水渠錯誤接駁至
雨水收集系統，結果導致污水連同雨水排出大
海。隨着荃灣海濱的數個屋苑近年遷入，居民
增加，加上海濱設施逐漸啟用，海濱氣味的相

關投訴亦見上升。
深水埗區內則有不少屋苑投訴氣味問題，而

且臨海將會有幾個新屋苑入伙及海濱公園落
成，預期會有更多居民關注海濱氣味問題。同
時，深水埗的污水渠網絡與大角咀部分相連，
政府預期未來大角咀海濱（近油麻地避風塘）
亦會大幅改善。
九龍城區內特別是土瓜灣避風塘附近的氣味

問題嚴重，有不少海濱屋苑受氣味問題所
影響，而且臨海將會有新海濱公園／康樂
設施落成，預期會有更多居民關注
海濱氣味問題。

居民姚先生：

忍咗呢種臭
味好多年！

愈 行 近 排 水
口，愈能聞到
強烈臭味。

香港文匯報訊 行政長官李家超明天將發表任內首份施政報告，香港研
究協會昨日發布一份民意調查，結果顯示市民對李家超的首份施政報告有
一定期望，認為政府應優先處理「醫療衞生」、「土地及房屋」及「政府
管治能力」三方面工作。

關注會否放寬防疫
香港研究協會於今年10月3日至13日展開全港性隨機抽樣電話訪問，

成功訪問1,026名18歲或以上市民，以了解他們對施政報告的期望。調
查邀請受訪者對施政報告各範疇的優先處理程度以1至5分進行評分，優
先處理程度最高的三位分別是「醫療衞生」（3.66分）、「土地及房
屋」（3.58分）和「政府管治能力」（3.52分）。香港研究協會認為，
相關議題受到市民大眾的重視，當中醫療衞生的得分最高，相信與社會
密切關注特首會否在施政報告中進一步交代放寬防疫措施、加快社會復
常有關。
以年齡組別來看，調查發現18歲至29歲的青年組、40歲至49歲的壯年

組及60歲或以上的老年組別均認為「醫療衞生」最需優先處理，而30歲
至39歲的青壯年及50歲至59歲的中年人士則認為「土地及房屋」是急需
處理的問題，反映這個組別對住屋需求最為迫切。
此外，在對今份施政報告期望值的調查中，有三成四的受訪者表示「非
常高」及「高」，較上一份施政報告增加6%，亦稍高於上屆政府首份施
政報告。
協會促請行政長官就市民關注的議題尤其是醫療、房屋及管治問題，
提出更多切實可行的措施，增強香港發展動能，破解深層次問題，切實
改善民生，讓經濟發展成果公平地惠及全體市民。

市民盼施政報告優先搞掂醫療房屋

香港文匯報訊（記者 鄭濬文）行政
長官李家超將於明日發表其任內首份
施政報告，該報告的封面主調顏色為
綠色。李家超昨日透過其社交平台
Facebook發帖，透過短視頻介紹這本
施政報告封面顏色構想，「今年報告
封面顏色選用綠色，代表希望、生命

力及和諧穩定。香港的未來充滿希
望，期望這份施政報告可為市民帶來
信心！」
李家超在視頻中談到，在撰寫施

政報告過程中，他反覆思量市民心
目中想要一份怎樣的施政報告，以
及他們關注的問題和對香港的願
景。他感謝社會各界在過去3個月提
供意見，以及團隊的齊心支持，促
成今份屬於市民的施政報告。他強
調，本屆政府會積極創造機遇，為
香港注入源源不絕的動能，構建更
和諧穩定的香港。
視頻還展示了報告印刷的過程。在

片段中可見，施政報告的封面寫上
「中華人民共和國香港特別行政區行
政長官2022年施政報告」的字樣等，
設計以簡約為主。

特首預告：綠色封面代表希望與生命力

陳穎欣倡增援藝術體育 「
施
政
」擬
出
招
整
合
地
區
醫
療

香港文匯報訊（記者 廣濟）今屆特
區政府首份施政報告明日出爐，各界
期望政府能提供良策應對人才問題。
工聯會立法會議員陳穎欣指出，在吸
引境外頂尖人才來港的同時，特區政
府也必須着力於培育本地專才，但她
強調，學術成就並非衡量人才的唯一
準則，更重要是協助青年將興趣轉化
成事業，政府的支援亦應擴展至音樂
及藝術文化等範疇。
以體育為例，陳穎欣指出，政府過
往以「精英運動員發展基金」支持體
育學院運作，惟計劃只針對有優越比賽
成績的精英運動員，未能支援其他新晉
運動員，更無法支援新興運動，譬如投
球（Netball）等。她希望，施政報告
在支援青年多元發展方面有所着墨，增
撥更多資源實行可持續性的恒常支援，

大力推動青年於專項體育運動、新興
運動、音樂及藝術文化等多元發展。
另外，有港產青年小提琴家指，

在缺乏政府支援下，深造琴技的經濟
負擔沉重，單是早前赴德國參賽，已
花費數以十萬元計的開銷，並冀政府
提供表演場地的支援。年僅12歲的
周汝樺目前在香港演藝學院少年組修
讀小提琴，她9歲時在歐洲首次公開
演出，曾於亞洲及歐洲的不少音樂比
賽中奪得一等獎殊榮。今年8月參加
德國著名Kloster Schöntal國際小提
琴比賽，勇奪亞軍榮譽。周母說：
「今次都算拿大獎回來，但是香港的
大型演出場地卻很難提供給汝樺這樣
年齡的小提琴演奏家舉辦演奏會，亦
難有機會和樂團等合作，進一步鍛煉
和提升經驗。」

香港文匯報訊（記者 文森）香港基層醫療
需求趨增，服務不敷應用。有消息指，明天發
表的施政報告將提出整合基層醫療服務，包括
醫管局普通科門診診所、衞生署部分服務和地
區康健中心，並會設立「基層醫療管理局」負
責統籌，由政府撥款向非牟利機構及私家醫生
等購買服務提供基層醫療，以提升服務，並可
減輕公營醫療系統壓力。立法會社福界議員狄
志遠表示，相信做法有助整合現時公營地區醫
療服務。
據報，擬成立的「基層醫療管理局」主要是

向非牟利機構及私家醫生「買服務」，並為服
務提供者定出服務標準，以及確保其服務質
素，求診巿民會獲資助，市民仍要繳付部分費
用。狄志遠指，現行的長者健康中心及地區康
健中心功能有些重複，若有一個「基層醫療管
理局」統籌不同服務，有助訂立清晰目標及指
標，研究私人服務如何配合基層服務，加強基
層健康服務的力度，或協調健康服務機構如何
結合學校、長者中心或其他私人公司。

香港文匯報訊 近
年有不少改善劏房住
屋的政策相繼落實，
例如過渡性房屋約將
增至 20,000 個、現金
津貼試行計劃、租務
管制條例等。團體
「關注基層住屋聯
席」昨日表示，現時
社會已具備討論取締
劏房的基礎，認為政
府可以考慮進行全港
劏房登記計劃，禁止
新建劏房。
團體建議，政府必須確實地掌握現

有劏房數字，並為全港劏房進行登記
計劃。局方可以提醒劏房業主繳交印
花稅及登記現有劏房單位的租賃協
議，同時邀請劏房戶向有關部門登記
他們所居住的劏房，以立法方式禁止
新建劏房出現，並定期進行劏房巡
查，向違規劏房的業主提告及要求還
原，防止有隱形劏房的現象。
他們認為，欠缺消防安全設備的

「劏房大廈」具即時危險，必須列為
「第一級別」的取締對象。其次，單
位內外涉及的高風險結構問題將是第
二級別取締的對象。第三，過去的調
查發現住戶不時受到居住環境問題困
擾，建議政府可參考英國房屋健康及
安全評分制度，把房屋危害分類為29
個項目，並透過評估從而決定取締房
屋的優次。第四，取締非住宅用途的
劏房單位，例如工廈單位和寮屋等。

團體倡「四級別優次」取締劏房

◆今年施政報告會選用綠色作封面顏
色。 李家超Fb視頻截圖

◆「關注基層住屋聯席」表示，現時社會已具備討論取締劏
房的基礎，認為政府可以考慮進行全港劏房登記計劃，禁
止新建劏房。 受訪者供圖
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▲▲碼頭附近海面有垃圾漂浮碼頭附近海面有垃圾漂浮。。
香港文匯報記者北山彥香港文匯報記者北山彥 攝攝

◀◀荃灣海濱長廊的幾個排水口被膠簾遮住荃灣海濱長廊的幾個排水口被膠簾遮住，，有在附有在附
近碼頭釣魚的人士表示近碼頭釣魚的人士表示，，愈行近排水口愈行近排水口，，愈能聞到愈能聞到
強烈臭味強烈臭味。。 香港文匯報記者北山彥香港文匯報記者北山彥 攝攝

街坊點睇？

香港各區海濱景色怡香港各區海濱景色怡

人人，，但荃灣但荃灣、、深水埗深水埗、、

九龍城一帶因為污水渠九龍城一帶因為污水渠

駁錯至雨水渠駁錯至雨水渠，，使生活污水經雨水渠排出使生活污水經雨水渠排出，，海濱變成臭海濱變成臭

海海。。香港文匯報記者日前到部分黑點訪察香港文匯報記者日前到部分黑點訪察，，現場充斥着現場充斥着

陣陣惡臭陣陣惡臭，，愈接近排水口愈接近排水口，，海水愈污濁海水愈污濁，，影響市民在岸影響市民在岸

邊運動休憩的雅興邊運動休憩的雅興。。有居民表示有居民表示，，被沿岸惡臭困擾多被沿岸惡臭困擾多

年年，，潮退時最為嚴重潮退時最為嚴重，「，「臭到飛起臭到飛起！」！」香港文匯報獲香港文匯報獲

悉悉，，明日公布的施政報告將推出措施改善問題明日公布的施政報告將推出措施改善問題，，包括設包括設

置旱季截流器置旱季截流器、、恒常使用恒常使用「「氣味控制水凝膠氣味控制水凝膠」，」，以及加以及加

強清理渠道強清理渠道，，在有需要的地點進行疏浚工程在有需要的地點進行疏浚工程，，並積極修並積極修

復老化渠管復老化渠管，，以及制定以及制定KPIKPI，，目標是在目標是在20242024年前改善上年前改善上

述三區海濱的氣味問題述三區海濱的氣味問題。。 ◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 張弦張弦
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釣魚客陳先生：


